



HAL
open science

Qui était André Siegfried ?

Frédéric Teulon

► **To cite this version:**

| Frédéric Teulon. Qui était André Siegfried ?. 2024. hal-04842331

HAL Id: hal-04842331

<https://hal.science/hal-04842331v1>

Preprint submitted on 17 Dec 2024

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

Paris Ecole de Management (PEM)

1 Place de la Pyramide – 92800 Puteaux La Défense

Tél : 01 84 78 55 99

contact@paris-em.fr

research-center@paris-em.fr

PEM – Institut Siegfried, Ecole de sciences politiques et des relations internationales

Qui était André Siegfried ?

Frédéric TEULON, Direction de la Recherche

Mots clés : André Siegfried, Elections, Sociologie électorale, Géographie électorale, Fondation Nationale des Sciences Politiques

Politologue français, issu d'une famille alsacienne de la grande bourgeoisie protestante, André Siegfried (1875-1959) est le fondateur en France de la sociologie électorale. Dans la lignée des travaux d'Emile Durkheim et de Gustave Lebon, cette sociologie électorale montre que le vote n'est pas aléatoire, il obéit à des lois ; le vote est un phénomène collectif et les électeurs sont soumis à des pressions en provenance de la société.

André Siegfried a publié des ouvrages de référence : *Tableau politique de la France de l'Ouest sous la III^{ème} République* (1913); *Tableau des partis en France* (1930); *Introduction à la vie américaine* (1946); *Aspects du XX^{ème} siècle* (1955). Il est le fils de Jules Siegfried, entrepreneur dans le textile, un des actionnaires-fondateurs de l'Ecole Libre des Sciences politiques, maire du Havre, ministre du Commerce et député (le concepteur de la loi de 1894 qui instaure les Habitations à Bon Marché HBM, ancêtres des HLM).

En dépit de ses antécédents familiaux, André Siegfried ne parviendra pas à devenir député (plusieurs échecs électoraux), mais il sera membre de l'Académie des Sciences morales et politiques, puis élu à l'Académie française.

Dans le *Tableau politique de la France de l'Ouest*, André Siegfried s'appuie sur quarante ans de suffrage universel. Il montre que globalement la France de l'Ouest est conservatrice. C'est cette influence du catholicisme dans de nombreuses régions qui a conduit les dirigeants de la III^{ème} République à procéder en 1905 à la séparation de l'Eglise et de l'Etat.

Siegfried montre également que les comportements des électeurs s'enracinent dans des tempéraments politiques très stables, reposant en partie sur une logique spatiale. Les régularités observées suggèrent que l'individu n'est pas isolé, des pesanteurs, des forces invisibles décident, à l'échelle collective, de l'orientation idéologique du vote. Les préférences politiques s'inscrivent dans un paysage, un mode d'occupation du territoire et un système de relations sociales. « D'après une opinion courante, les élections ne sont qu'un domaine d'incohérence et de fantaisie. En les observant à la fois de près et de haut, je suis arrivé à une conclusion contraire. Si, selon le mot de Goethe, l'enfer même a ses lois, pourquoi la politique n'aurait pas les siennes? » (1913).

Siegfried cherche à expliquer ces préférences en comparant la distribution des électors et la géographie humaine des unités territoriales qui leur correspondent. Il applique sa méthode au cas de la Vendée. Il constate que ce territoire est clivé en deux zones géologiques : au nord le bocage granitique, au sud la plaine calcaire. Ces deux zones géologiques définissent presque parfaitement deux zones politiques, d'où cette constatation: « Le granit vote à droite, le calcaire vote à gauche ». Cette analyse ne se réduit pas à un déterminisme géologique puisque Siegfried met en évidence d'autres correspondances : celles du type d'habitat, de la forme de la propriété, de la structure sociale et de la diffusion de la religion.

Ainsi, le bocage granitique est une zone d'habitat dispersé, de grande propriété, de forte catholicité et de structure sociale hiérarchique organisée autour de la figure du prêtre et du noble. Par opposition, la plaine calcaire est une zone d'habitat groupé, de petite propriété, déchristianisée et à l'organisation sociale égalitaire.

André Siegfried a posé les bases d'une méthode d'analyse des élections. Comme le disent Blondiaux & Veitl (1999) : « Le commentaire de carte s'est inscrit comme un des exercices privilégiés de la science politique française jusqu'à devenir une composante à part entière de l'univers mental du politologue. »

De nombreux auteurs, spécialistes de géographie et de sociologie électorales, vont s'inscrire dans la lignée des travaux d'André Siegfried au sein de la Fondation Nationale des Sciences Politiques. On peut penser notamment à : François Goguel auteur de *Géographie des élections françaises : de 1870 à 1951* ; Alain Lancelot, auteur de *L'Abstentionnisme électoral en France* ; René Rémond auteur de *Les droites en France*.

Lectures

Blondiaux Loïc & Veitl Philippe, « La Carrière Symbolique d'un Père Fondateur: André Siegfried et la Science Politique Française après 1945 », *Genèses*, n° 37, pp. 4-26, 1999.

Goguel François, *Géographie des élections françaises : de 1870 à 1951* Cahiers de la fondation Nationale de Sciences politiques, Armand colin,1951.

Goguel François, « André Siegfried, l'homme et l'œuvre », *Bulletin de la Société de l'Histoire du Protestantisme français*, vol. 121, pp. 1-16, 1975.

Sanguin André-Louis, *André Siegfried, un visionnaire humaniste entre géographie et politique*, Éditions L'Harmattan, 2010.

Siegfried André, *Tableau politique de la France de l'Ouest sous la III^{ème} République*, Armand Colin, 1913.



PEM Research Center est un laboratoire interdisciplinaire de recherche en management spécialisé sur 7 thématiques sectorielles qui correspondent aux Ecoles du groupe Paris Ecole de Management :

- Management du sport (Ecole APOLLON)
- Ressources humaines et RSE (Institut ELTON MAYO)
- Métiers du digital et du numérique (EMCD)
- Patrimoine, finance et immobilier (ENSMI)
- Hôtellerie, tourisme et restauration (EFMH)
- Institut Siegfried, Ecole de sciences politiques et des relations internationales
- Institut Worth, Ecole des arts, de la culture et du luxe

Les publications du PEM Research Center (documents de travail, articles et ouvrages) se font en open source. Elles participent au programme de « science ouverte ».

Comment citer cette publication

Teulon Frédéric, « Qui était André Siegfried ? », Paris Ecole de Management, Document de travail, n°57, 2024.

